

GRIMM

WELT

KASSEL

PRESSEMITTEILUNG | Kassel, 20.06.2025

Feierlicher Festakt und Eröffnung neuer Ausstellungsbereich »Weitererzählen«

Einladung zum Entdecken & »Weitererzählen«!

20 Jahre UNESCO Welterbestätte in der GRIMMWELT

Kassel hat zwei UNESCO Welterbe! Eines davon ist in der GRIMMWELT zu sehen und feierte am 17. Juni das 20. Jubiläum dieser besonderen Auszeichnung: Die Grimm'schen Handexemplare der »*Kinder- und Hausmärchen*« wurden 2005 zum UNESCO »Memory of the World« (Welterbestätte) erklärt. Seit Eröffnung der GRIMMWELT vor 10 Jahren gehören diese historischen Bände zu den Herzstücken der Dauerausstellung. Dieses UNESCO-Jubiläum wurde von dem weltweit größten Ausstellungshaus zum Lebenswerk der Brüder Grimm mit einem internen Festakt gefeiert, bei dem auch der neue interaktive Bereich dazu in der Dauerausstellung unter dem Titel »Weitererzählen« offiziell eröffnet wurde.

»Weitererzählen« – Neue Installation in der Dauerausstellung zum UNESCO Welterbe

Für die Arbeit an den Märchenstoffen trugen die Brüder Grimm handschriftlich Korrekturen und Ergänzungen in die eigens für sie gedruckten Handexemplare ein. Die fünf Bände, darunter die 1. Auflage von 1812/15, sind eine Leihgabe der *Grimm-Sammlung der Stadt Kassel / Universitätsbibliothek Kassel* und zählen seit der Eröffnung der GRIMMWELT 2015 zu den wichtigsten Ausstellungsobjekten der Dauerausstellung. Anlässlich des Jubiläums wurde deren Präsentation nun um einen interaktiven Medientisch ergänzt.

»Weitererzählen« heißt – passend zum diesjährigen Jubiläumsmotto der GRIMMWELT – dieser neugestaltete Ausstellungsbereich zu den Handexemplaren der »*Kinder- und Hausmärchen*«, der am Tag des Jubiläums während des Festaktes offiziell eröffnet wurde. Geschäftsführer und Programmleiter der GRIMMWELT Kassel, Jan Sauerwald:

»Wir freuen uns sehr, diese neue Installation anlässlich des UNESCO-Jubiläums der Öffentlichkeit präsentieren zu dürfen. Uns war es ein besonderes Anliegen, den Wert und den Inhalt dieser einmaligen historischen Zeugnisse zu vermitteln. Anhand von sechs ausgewählten Märchen kann man die handschriftlichen Kommentare und Anmerkungen nachvollziehen, als würde man den Brüdern Grimm über die Schulter schauen. Besonders Spaß gemacht hat uns die Entwicklung des Märchenquiz »Sieben auf einen Streich!«,

Der Medientisch lädt als virtueller Arbeitsplatz der Brüder Grimm die Besuchenden ein, selbst in den Büchern zu blättern und nachzuvollziehen, wie die Märchen bearbeitet wurden. Darüber hinaus lassen sich eine Vielzahl an Hintergrundinformationen etwa zu den Märchenbeiträger*innen entdecken. In einem Quiz kann das eigene Märchenwissen getestet werden. Zusätzlich veranschaulicht ein Film auf spielerische Weise, was die Handexemplare so besonders macht.

Bis heute zählen die »*Kinder- und Hausmärchen*« der Brüder Grimm zu den am meisten übersetzten und gelesenen Büchern in deutscher Sprache. Der neue Ausstellungsbereich in der GRIMMWELT begegnet der ungebrochenen Faszination, die die Märchenstoffe bis heute haben und lässt die Besuchenden erstmals eigenständig in den UNESCO Welterbe-Bänden studieren und stöbern.

Genauso wie die Illustrationen zum Medientisch entstand auch der Film in diesem Ausstellungsbereich in Zusammenarbeit mit der Kasseler Illustratorin Katrin Nicklas. Der Medientisch zur Präsentation der Handexemplare wurde umgesetzt in Zusammenarbeit mit Daniel Huber, Berlin. Der Medientisch wurde gefördert durch die Arbeitsgemeinschaft Literarischer Gesellschaften und Gedenkstätten aus Mitteln der Beauftragten der Bundesregierung für Kultur und Medien sowie dem Museumsverband Hessen e.V., der Film durch das Hessische Ministerium für Wissenschaft und Forschung, Kunst und Kultur.

Interner Festakt & Kooperationsprojekte zu 20 Jahre UNESCO »Weltdokumentenerbe«

Den Tag der offiziellen Aufnahme der Grimm'schen Arbeitsexemplare der »*Kinder- und Hausmärchen*« in die UNESCO-Liste »Memory of the World« (Weltdokumentenerbe) vor 20 Jahren, hat die GRIMMWELT mit verschiedenen Kooperationsprojekten, einem internen Festakt und vielen Gästen gefeiert. Von den geladenen Festredner*innen waren Vorträge aus verschiedenen Perspektiven zu dem UNESCO-Welterbe zu hören. Eingeladen waren Dr. Sven Schoeller (Oberbürgermeister der Stadt Kassel), Claudia Martin-Konle (Leitende Bibliotheksdirektorin der Universitätsbibliothek Kassel, Landesbibliothek und Murhardsche Bibliothek der Stadt Kassel), Prof. Dr. Konrad Elmshäuser (Vorsitzender des deutschen Nominierungskomitees für das UNESCO-Programm »Memory of the World«) und Prof. Dr. Holger Ehrhardt (Universität Kassel mit dem Forschungsschwerpunkt Werk und Wirkung der Brüder Grimm). Auf spielerisch didaktische Art haben Studierende der Universität Paderborn Unterrichtsinhalte zum Welterbe in einer Ausstellung präsentiert. Der Festakt wurde musikalisch begleitet von Tomoyuki Nakano, Student der Musikakademie der Stadt Kassel »Louis Spohr«. Außerdem wurden Filme gezeigt, die von Studierenden der Animationsklasse der Kunsthochschule Kassel im Rahmen eines Kooperationsprojektes anlässlich dieses besonderen doppelten Jubiläumsjahres – 10 Jahre GRIMMWELT und 20 Jahre UNESCO Welterbe – entstanden sind.

Bildauswahl

In einem weiteren Dokument finden Sie eine Auswahl von Abbildungen zu unserer neuen Installation in der Dauerausstellung »Weitererzählen« und dem UNESCO Weltokumentenerbe in der GRIMMWELT. Bitte wenden Sie sich an uns, wenn Sie Abbildungen verwenden möchten: presse@grimmwelt.de oder schauen Sie in unserem Pressebereich zum Download nach: <https://www.grimmwelt.de/de/presse>

GRIMMWELT Kassel gGmbH | Weinbergstraße 21, 34117 Kassel | www.grimmwelt.de | Ansprechpartnerin:
Antje Haferkamp, Kommunikation & Partnership | T +49.561.59861926 antje.haferkamp@grimmwelt.de